

Año 5

**Cobardía Moral**

En los hechos políticos últimos, nos hemos fijado, muy especialmente, en el acto de cobardía moral que se lució, de que el Partido Conservador sería asaltado por el grupo de los liberales que ni pierden con "La Alianza Liberal", con el fin de hacer un gobierno conservacionista. «No queremos gobierno con los conservadores», han dicho con una frases que, sin darse cuenta digna de aplausos si la imputación que se les hacia hubiera sido deshonesta, es altamente despreciable e inaudita tratándose de lo que ellos significan. Porque qué significa un gobierno apoyado por los conservadores?

No tenemos necesidad de recordar los hechos gloriosos, las leyes benéficas, los actos altruistas, patriotismo, etc., que los debes su realización al histórico Partido Conservador; ellos están escritos en la conciencia misma del pueblo chileno y no hay personas independientes de sectarismos que no cuadren a los hombres libres que los ponga en duda o que pretendan amuchar la grandeza de ellos.

Por lo general, en cada representante conservador ante el Congreso hay y siempre habrá, un celoso defensor de las leyes; un patriota, en la más estricta acepción de este palabra; un paladín generoso y desinteresado de cuál sea causa noble y justa haya hecho necesidad de defender.

Y cuando las circunstancias han pedido que un conservador vaya a ocupar un puesto en los ministerios allá ha ido, sin excepción, un hombre bien preparado, dispuesto a sacrificarse sin reserva en pro del bien de su patria. Y así, ya sea un hombre de edad madura, como un González Errázuriz, o un joven de alma temprada en las luchas políticas, como el Dr. Méndez, siempre han sabido dejar bien en alto el glorioso pendón del conservantismo. Y ésto se explica fácilmente, pues el pendón del conservantismo es pendón de orden y no de revolución, de paz y no de guerras mezquinas.

Y bien, siendo ésto así, qué tanto interesa anunciar a todos los ámbitos del país que éste partido glorioso no participará del gobierno de la nación?

Bien está que partidos como el radical, que no pueden extenderse ni entre ellos mismos, no puedan ni deben llegar hasta el Gobierno, pero que un partido como el Conservador, a quien tanto debe la República, no deba escalar las alturas del poder, eso es ridículo, y más que ridículo, criminal. Si, porque crímen es dejar que se huenda el país, y que sus instituciones más nobles se desmoralicen, y que todo sufra, por no permitir que el partido más disciplinado y patriota tome el puesto que con tanto esfuerzo brilló ha desempeñado siempre.

Pero, la cobardía moral reina en nuestras altas esferas de

Gobierno y nada les importa que el pueblo sufra, que la nación se desmerite, que las otras revolucionarias anoten lo más sagrado que existe, contando dar gusto a los que por nada en el mundo querrían ver en el Gobierno al Partido Conservador, por el solo hecho de ser éste partido un defensor católico y decidido de la institución más sublime que existe: la Religión Católica.

8

**Agricultura****Aplicación del Salitre a la Vid.**

Pocos cultivos hay que se dejan influenciar más que la vid con el empleo juicioso de este fertilizante.

Sobre todo, cuando se nota que la vegetación de los años anteriores ha sido poco vigorosa y que los sarmientos aparecen débiles por efecto de enfermedades, pobreza del terreno u otras causas, la aplicación de 200-250 Kilogramos de Salitre por hectárea puede constituir por completo el viñedo y aumentar la producción el mismo año en forma considerable.

En las viñas de riego el salitre se sumple en Primavera, en los cauces de Septiembre y Octubre, cuando principian los nuevos brotes a desarrollarse.

El salitre, previamente molido, se reparte uniformemente al vino, siguiendo la misma linea de las plantas, de manera que el lanzario caiga separado de 30 a 40 centímetros alrededor de las hileras.

Conviene que el suelo esté húmedo. En los viñedos de riego debe regarse antes.

En las viñas de riego el esparcimiento debió de haberse hecho ya, a fin de aprovechar las últimas lluvias, pues sino sobrevienen otros el abono queda en la superficie y no es utilizado por falta de humedad.

Puedes hacer una o dos aplicaciones, con intervalo de 20 días más o menos. En el primer caso, bastan 4 Kilogramos por hectárea de 100 metros de largo. En el segundo, dos medio Kilogramos cada vez.

Si los viñedos de pequeña extensión pueden también aplicar el salitre alrededor de cada planta, espaciándolo en círculo distante veinte a treinta centímetros del pie.

Para plantas de dos a tres años, la dosis es de 20 gramos (una cucharada de las de postre) para las de más de tres años, 50 gramos (una cucharada de sopas).

Los cultivadores que desean informaciones más completas, pueden dirigir sus consultas a: AGENCIA DE LA PROPAGANDA DEL SALITRE. M. Nedra 1118, Casilla 2758, Santiago.

**Aviso**

Se vende un Brook completamente nuevo, con todo sus armazones. Se dan facilidades para el pago.

Tratar calle Arturo Prat esquina Matucana.

José Soto González

*La Prensa*, 1921.  
9/10/1919, p. 2

**Oficinas Bancares****Caja Nacional de Ahorros****El cierre de los diarios**

PARRAL, SETIEMBRE 1921

En virtud de la autorización de la autoridad competente, de fecha 16 de Julio del presente año, la Caja Nacional de Ahorros, cuenta desde el 2C del actual, con los días habidos a las 12 M. pruebas a las 9 A. M. Los demás quedan en estímulo.

PP BANCO DE TALCA  
A Unidad  
Ajunta  
PP CAJA NACIONAL D  
A Rodríguez M  
Ajunta

**Tienda "La**

Ponemos en conocimiento de todos que desde esta fecha la tienda que estaba al lado de doña María, en la calle de riego, el salitre se sumple en Primavera, en los cauces de Septiembre y Octubre, cuando principian los nuevos brotes a desarrollarse. En otro establecimiento, visite.

MANRI

**Compro**

Toda clase de cueros. Pago buen precio.

LEONCIO GAMONAI  
A. Pinto N.º 34

POPÓN

LAV

VENDI

**Vendo**

por manos de la Ilustre Municipal, una casa y sitio ubicado en calle Una Sur, a menos de medio cuadra de Igualdad, al lado oriente de la propiedad de don Agapito Belmont. Son 2

Puertas:

fierro, si

condiciones

El inte

Balmaceda

pucas grandes; un cuarto, bueno corredor, cocina y entrada para carretas. No dan facilidades para el pago.

JUAN B. GANGAS B.

**JÓVEN**

Desea ocuparse como escribiente a Máquina, para este pueblo u otro; más datos se darán en esta Imprenta.

**Piano**

Deseo arrendar un piano, dirigiéndose a CASILLA 18.

Buena

persona

ternela

la seda p

en la call

Ma

Buena

persona

ternela

la seda p

en la call

F

VAS

Se hace  
hasta am  
Reproduci  
postales i  
Se dice  
Pueblo.